

minuir la contribucion de la sal, mandó cegar los pantanos, contuvo la tala de los bosques, multiplicó las carreteras, y proyectó un vasto sistema de canales principiando el de Briare en 1604. Pero fué poco propicio á la industria y al comercio, porque era enemigo del lujo. Se ocupó con grande actividad en realzar el arte militar y en circunvalar la Francia, con un vasto sistema de fortificaciones. Intervino tambien en todos los grandes negocios de la política exterior; en la guerra contra el duque de Saboya, y en los preparativos de una gran lucha contra la casa de Austria. Siendo decidido defensor de la monarquía, contribuyó á reprimir la turbulencia de los grandes señores, ora católicos, ora protestantes, las conspiraciones de Biron, de los Entragues, del conde de Auvernia y del duque de Bouillon. Estuvo encargado muchas veces de misiones las mas áridas y peligrosas; decidiendo á Catalina de Navarra á que rompiera con el conde de Soissons; á Margarita de Valois, á que se divorciase, y poniéndose en pugna con las privadas Gabriela de Estrées y la marquesa de Verneuil; interviniendo tambien entre Enrique IV y la reina María de Médicis; pero siempre conservó la confianza y el cariño del rey; y cuando Sully vivía en el Arsenal, Enrique IV iba con frecuencia á visitarle. Asesinaron al rey cuando este iba á hablarle de la guerra que por último se decidió contra el Austria, en 1610; Sully al saberlo se encerró en la Bastilla, y despues fué nombrado miembro del consejo de regencia, mas su representacion política habia concluido. No era popular; sus colegas no le querian; los cortesanos le aborrecian. Hizo dimision de la superintendencia de hacienda y del gobierno de la Bastilla en 1611, pero conservó sus grandes cargos, á pesar de sus enemigos, y vivió alejado de la corte. Poseyendo una gran fortuna, habitaba ordinariamente en Villebon, en Rosny ó en Sully, con grande ostentacion en su casa, siempre circunspecto y laborioso, siempre fiel á la memoria de su señor, y arreglando con sus secretarios sus numerosos papeles y *Memorias*. Se han perdido algunos escritos suyos, pero su obra principal es la recopilacion publicada con el extraño titulo de *Memorias de las sábias y reales Economías de Estados de Enrique el Grande*; están escritas sin orden y suponiendo ser los secretarios de Sully los que le contaron los pormenores de su vida; pero es un documento precioso para la historia de Enrique IV. Los dos primeros tom. en fol., los publicó el mismo, 1634; los tom. III y IV salieron en Paris en 1662, y reimpresos en 1723, 15 tom. en 12.^o tuvieron muchas ediciones, que forman parte de las colecciones Petitot y Michaud. El abate de la Ecluse los arregló en estilo moderno, 1745, 8 tom. en 4.^o Sully tuvo de su primera mujer á Maximiliano, marqués de Rosny; nacido en Paris, 1587, vivió licenciosamente, y murió en 1634. Su hijo Maximiliano Francisco, que dió muchos disgustos á su abuelo, continuó la rama de los duques de Sully. De su segunda mujer le quedaron dos hijas, Margarita, casada con el duque de Rohan; Luisa, con el marqués de Mirepoix, y un hijo, Francisco, 1598-1678, que creó la rama de los duques de Orval, la que en 1729 heredó el ducado-par de Sully, y que hoy está extinguida.

Sully (ENRIQUE), relojero inglés, contribuyó mucho al progreso de su arte á principios del siglo XVIII. Se estableció en Paris, abjuró el protestantismo, fué pensionado por el duque de Orleans, y murió en 1728. Escribió: *Descripcion de un reloj*, en 4.^o; *Regla artificial del tiempo*, en 8.^o, 1717; *Método para poner en hora los relojes y las péndolas*, en 8.^o, 1728.

Sully del Loira, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 22 kil. N. O. de Gien, á la orilla izquierda del Loira (Loiret); 2,582 hab. Erigida en ducado á favor de Maximiliano de Bethune, ministro de Enrique IV, 1606. Patria de Mauricio de Sully, obispo de Paris.

Sumagne, villa de la prov. y á 14 kil. de Lieja (Bélgica). Minas de carbon; 2,400 hab.

Sumarokof (ALEJANDRO PETROVITCH), poeta ruso (1748-1777), fué director de los teatros de la corte, y ha compuesto diez tragedias, de las cuales cinco han sido traducidas al francés, 1801, 2 tom. en 8.^o. En sus *Obras*, 1787, 10 tom., se encuentran odas, églogas, sátiras y madrigales.

Sumano, V. SUMMANUS.

Sumatra, isla de la Malesia, la mayor y mas

occidental de las islas de la Sonda, separada de la Indo China por el estrecho de Malaca, de Java por el de la Sonda, entre los 5° 46' lat. N. y 5° 50' lat. S., y 93° y 104° long. E. Tiene 1,500 kil. de largo por 200 á 400 de ancho. Su superf. es próximamente de 440,000 kil. cuadr. Su poblacion, 4 millones de almas. La atraviesa de N. O. á S. E. una cordillera volcánica cuyas cúspides principales son: el Gunong-Benko (4,950 m.) el Gunong-Pasma (4,252 m.) y el Gunong-Merapi (3,675 m.). El centro y el S. están cubiertos de selvas impenetrables, pobladas de orangutanes, rinocerontes y elefantes. Las producciones son: pimienta, café, canela, nuez moscada, arroz, sagú, benjuí, alcanfor, gutapercha, caucho y madera de teck. Hay minas de hierro, estaño y hulla. Los Holandeses poseen mas de la mitad de la isla (O. y S.); su capital es *Padang*; ciud. princ., Benculen y Palembang. Los Estados independientes son: el reino de Achem, el país de los Battahs y el reino de Siak. Descubrió la isla el Portugués Siqueira (1508). Los Holandeses la ocuparon en 1628.

Sumba, V. SAMBA.

Sumbava, isla de la Malesia en el archipiélago de la Sonda y en el grupo de Sumbava-Timor, entre los 8° 10' y 9° 7' lat. S. y 114° 22' y 117° long. E. Tiene 240 kil. por 80, y 80,000 hab. Montuosa y arbolada, encierra el temible volcan de Temboro, minas de oro, de hierro y de cobre; produce arroz, y cria caballos. Pertenece á Holanda. Las ciud. princ. son: *Sumbava* al N. y Bima.

Sumbava Timor (Archipiélago de), grupo de islas de la Malesia, al E. de Java; las principales son: del O. al E., Sumbava, Samba, Flores, Solor, Sabrao y Timor.

Sumbilla, villa de España, en la prov. de Navarra, part. y dióc. de Pamplona; 1,600 hab. Frutos y vinos excelentes.

Sumene, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 10 kil. E. del Vigan (Gard); 3,029 hab. Filaturas de seda.

Summanus (de *summus*, supremo), antigua divinidad osca ó etrusca, considerada como igual á Júpiter. Habia en Roma un templo de Sumano, cerea de Circo Máximo.

Summonte (GIAN ANTONIO), historiador, nació en Nápoles, murió en 1602, notario; escribió en estilo incorrecto pero sencillo, la *Historia della città e regno di Napoli*, 4 tom. en 4.^o; la edicion de 1748, 6 tom. en 4.^o, es la mejor.

Sunny, ciudad de Rusia, en el gob. y á 190 kil. N. de Kharkov; 14,000 hab. Ferias importantes.

Summy, lago de Siberia, en el gob. de Omsk. Tiene cerca de 5,000 kil. cuadrados.

Sunamita, mujer que nació en *Sunam*, ciudad de la tribu de Isacar (Palestina), al S. O. de Nazareth. En la Biblia se designan con este nombre: 1.^o Abisag, que casó con David en su vejez; 2.^o la mujer que hospedó en Sunam al Profeta Eliseo, y á cuyo hijo resucitó; 3.^o la esposa del Cántico de los Cánticos, cuyo verdadero nombre es *Sulamita*.

Sund (es decir, estrecho), estrecho que separa la isla dinamarquesa de Seelandia de la costa de Suecia y que pone en comunicacion el Kattegat con el Báltico: es la principal entrada de este mar, que atraviesan 30,000 buques, por lo menos, anualmente. Tiene de 14 á 32 metros de profundidad y 4 kil. 500 metros de ancho. Dominan la entrada el fuerte dinamarqués de Kromborg y el fuerte sueco de Helsingborg. En el estrecho se hallan los puertos de Elseneur y de Copenhague. Antes se detenian los buques en Elseneur, para pagar un derecho de navegacion ó peaje, destinado á los gastos de pilotos, boyas, vigías y fanales que protegen este peligroso paso. Estos derechos se abolicieron por el tratado del 11 de marzo de 1857, mediante una indemnidad pagada á Dinamarca por las grandes potencias comerciantes.

Sund, nombre general que se da á muchos brazos de mar en la costa de los Estados Unidos.

Sunderland, ciud. de Inglaterra, en el condado y á 22 kil. N. E. de Durham, puerto muy importante del mar del Norte, á la embocadura del Wear; 105,000 hab. Fáb. de vidrios para ventanas; grande exportacion de carbon de piedra. Es notable allí un puente de hierro de un solo arco, que mide 79 metros de ancho por 33 de elevacion.

Sunderland, V. SPENCER.

Sundgau, parte meridional de la Alsacia; ciudades: Belfort, Ferrette, Altkirch, Huningue y Thann.

Perteneció largo tiempo al Austria, que tenia un ballío en Ferrette.

Sungari, rio del imperio chino. Corre por la Manchuria y desagua en el rio Amur.

Sunium (Cabo), hoy *Colonna*, punta S. del Atica, coronada en otro tiempo con un templo de Minerva, del que quedan algunas columnas de mármol blanco.

Sunnitas (del árabe *sunnah*, tradicion), nombre de una gran secta musulmana que reconocia como legítimos sucesores de Mahoma á los tres primeros califas Abubekr, Omar y Othman, contrarios de los Chiitas, que no conceden autoridad sino al 4.^o califa, Alí. Están divididos en cuatro ritos igualmente ortodoxos, los Hanefitas, los Hambalitas, los Chafitas y los Malekitas, que llevan los nombres de sus respectivos fundadores. Los Sunnitas dominan en el imperio Otomano, en Arabia, en Egipto y en los Estados Berberiscos.

Suntuarias (Leyes). Los Romanos intentaron muchas veces contener el progreso del lujo en las comidas, trajes y funerales; de aqui proceden las leyes suntuarias (de *sumptus*, gasto), Oppia, Orchia, Fannia, Didia, Licinia, Cornelia, Emilia, Antia, Julia, etc. Tambien ha habido leyes suntuarias en los Estados modernos, en Francia, por ejemplo, desde Carlomagno hasta Luis XIV; las que ningun resultado bueno han dado, comprendiéndose despues que eran contrarias á las nociones mas triviales de economia política.

Suovetaurilia, triple sacrificio de un cerdo, un carnero padre y un toro que los Romanos ofrecian á Marte para la purificacion de los campos y de las tierras en cultivo, y para expiacion de los ejércitos, de los pueblos ó de las ciudades.

Superga (La), montaña y abadía á 7 kil. N. E. de Turin. La abadía la fundó Victor Amadeo III en memoria de haber levantado el sitio de Turin los Franceses en 1706. La iglesia es el panteon de los principes de la casa de Saboya.

Superintendente. Se llamó en un principio en Francia *superintendente de hacienda* al ministro encargado de la hacienda del Estado, desde Enguerrando de Marigny, en el reinado de Felipe el Hermoso, hasta Fouquet, en tiempo de Luis XIV, 1661. Desde entonces solo hubo un *inspector general de hacienda*. — Richelieu fué *superintendente de navegacion y comercio*, cuando se suprimió el empleo de gran almirante. — Colbert, en tiempo de Luis XIV, y el marqués de Marigny, en el de Luis XV, fueron *superintendentes de los buques del rey*. — Hubo tambien *superintendentes de correos y de postas*. — La reina tenia una *superintendente de su cuarto*. Hay en el día la *superintendente de la casa nacional de San Dionisio*.

Superior (Lago), el mas occidental y mas vasto de los grandes lagos de la América del Norte, entre los 46° 4' y 48° 45' lat. N., y 87° y 95° long. O. — Tiene 571 kil. de largo por 257 de ancho; su superficie es de 84,800 kil. cuadr.; su profundidad media de 300 metros, y su elevacion sobre el nivel del mar de 182 met. Comunica al E. con el lago Huron por el rio Santa Maria. En la costa meridional está la pequeña península de Kewenaw y el rio Ontonagon, donde se explotan unas minas de cobre de extraordinaria riqueza.

Superior (Mar), *Superum mare*, nombre dado por los antiguos al mar Adriático en contraposicion del mar Inferior ó Tirreno.

Suplicacion, plegarias públicas, sacrificios en los templos, entre los Romanos, ya para dar gracias á los dioses por una victoria ó un fausto acontecimiento, en cuyo caso era el Senado el que mandaba las Suplicaciones; ya para calmar ó desviar su cólera, y entonces eran los pontífices. Duraban algunas veces de 9 á 15 dias. — En España se daba en lo antiguo el nombre de Suplicacion á las Rogativas.

Suplicantes (Las), *Litæ* en griego, divinidades alegóricas de la antigüedad, eran hijas de Júpiter. Homero las representa cojas y con arrugas.

Supremacia (Juramento de). Se exigió en Inglaterra, desde Enrique VIII, á todos los que recibian cargos ó empleos; se les obligaba á reconocer al soberano como jefe de la Iglesia anglicana.

Sur, uno de los puntos cardinales; el opuesto al Norte.

Sur (Mar del), uno de los nombres del Grande Océano, llamado así porque viniendo del mar de las Antillas se le encuentra al Sur del istmo de Panamá.

— Entre los primeros pobladores españoles que penetraron en el Darien, siempre en busca de desconocidas comarcas, hubo algunos que mas intrépidos y acudillados por el animoso Vasco Nuñez de Balboa, escalaron, por decirlo así, y despues de inauditas fatigas, las altas montañas de los Andes, viendo logrado el premio de sus afanes, cuando desde aquellas elevadas cimas descubrieron un nuevo é imponente Océano que cubria la superficie de la tierra. Vasco Nuñez bajó seguido de Españoles y de Indios, entró en el agua hasta la cintura, y sacando la espada, tomó posesion, con la fórmula acostumbrada, de aquellos mares en nombre de los reyes de Castilla. Ocurrió este memorable suceso en el año de 1513, y despues le fué concedido á Vasco Nuñez de Balboa el titulo de *Adelantado del Mar del Sur*.

Sur (Departamento del), depart. de Haiti, formado de la extremidad S. O. de la isla: tiene 240,000 hab. Su capital es *Los Cayos*.

Sur, **Tsur**, antigua *Tiro*, ciudad de la Turquía de Asia, á 45 kil. N. de Acre, en la costa del Mediterráneo. Esta ciudad tan famosa en otros tiempos, no es hoy mas que una miserable aldea de 1,000 hab.

Sura, antig. ciudad de Babilonia, á orillas del Eufrates, entre Babilonia y Apamea, donde los Judíos tuvieron una célebre escuela. Título de obispado *in partibus*.

Sura, rio de Rusia, riega los gobiernos de Simbirsk, Penza y Nijni-Novgorod, y desagua en el Volga. Corre 760 kil.

Surabaya, gran ciudad marítima de la isla de Java, junto al estrecho de Madura. Arsenal marítimo; fundiciones y fábricas de armas; hornos para la construccion de máquinas de vapor; astilleros de construccion y docks flotantes para carenar los buques. Está rodeada de una muralla bastionada y defendida por una ciudadela. Es el centro del poder militar de los Holandeses en la Malesia; 50,000 hab. Europeos, Chinos y Javaneses.

Surakarta, ciudad de la isla de Java, junto al alto Solo; 100,000 hab.

Surate, ciudad del Indostan inglés, junto al Tapty, en la presidencia y á 275 kil. N. de Bombay; 180,000 hab., la mayor parte Guebros ó Parsis. Bombay le quitó gran parte de su comercio, pero aun hace muchos negocios con la Arabia y la Persia. Residencia del tribunal supremo de justicia para la presidencia de Bombay. La Compañía de Indias estableció allí una factoria en 1612; Inglaterra la posee desde 1800.

Surcouf (ROBERTO), corsario francés, nacido en San Maló (1773-1827). Pertenecia por parte de madre á la familia Duguay-Trouin. A los 13 años era marino y en 1791 teniente. Hizo en secreto la trata de negros, y temiendo ser descubierto, tomó el mando de un buque corsario, 1795, y principió unas correrías provechosas contra la Inglaterra. En breve hizo célebre su nombre por lo atrevido de sus empresas. Despues de rota la paz de Amiens, Bonaparte le ofreció el mando de dos fragatas, lo que no admitió, pero sí la cruz de la Legion de honor. Continúo armando en corso, siendo el mar de las Indias el principal teatro de sus hazañas, que le enriquecieron. Despues de la Restauracion fué de los primeros armadores de San Maló.

Sure, rio de Bélgica, nace en los Ardennes, recibe el Alzette, y muere en el Mosela, en el Luxemburgo belga, despues de correr 180 kil.

Surena, general de Orodes, rey de los Partos, nació hácia 82 ant. de J. C., y fué poderoso por su nacimiento, riquezas y valor. Repuso á Orodes en el trono, y recobró á Seleucia, que se habia sublevado. Puesto á la cabeza del ejército que estaba destinado para combatir á Craso, le venció cerca de Carre, le atrajo traidoramente para una entrevista, y le mató, 53. Envidioso Orodes de la gloria de su general, le hizo dar muerte al siguiente año. Muchos creen que *Surena* era un título y no su verdadero nombre.

Suresnes, aldea de Francia, del distr. y á 14 kil. S. de San Dionisio (Sena), á la orilla izquierda del rio y á la falda del monte Valeriano; 6,149 hab. Viñoble de mediana clase. En 1593 tuvo allí Enrique IV unas conferencias con el arzobispo de Bourges que predispusieron su abjuracion.

Surinam, rio de la América del Sur, nace en la cordillera de Parima, riega las Guayanas francesa y holandesa, pasa por Paramaribo, y muere en el Atlántico, habiendo recorrido 350 kil. próximamente.

Sus márgenes están pobladas de bosques impenetrables en la parte superior. Tiene buenas plantaciones hacia la embocadura, que está defendida por la fortaleza de la Nueva Amsterdam y el fuerte de Zelanda.

Surio (LORENZO), agiógrafo alemán, nacido en Lubeck (1522-1578), vivió 36 años en la Cartuja de Colonia y se empleó en trabajos relativos a la historia eclesiástica: *Vitæ sanctorum ab Aloysio Lipomanno olim conscriptæ*, 1570 y siguientes, 6 tom. en fol., 6 1618, 12 tom. en 7 vol. en fol.; *Commentarius brevis rerum in orbe gestarum, ab anno 1500*, 1566, en 8°; *Concilia omnia*, 1567, 4 tom. en fol.; *Homiliæ sive Conciones præstantissimorum Ecclesiæ doctorum in evangelia totius anni*, 1569, en fol.

Surlet de Chokier (ERASMO LUIS, baron), hombre político, nacido en Lieja (1769-1839), de una familia noble de Lieja, que asciende al siglo XII. Perteneció al Cuerpo legislativo francés, de 1812 a 1814; formó parte de la segunda cámara de los Estados generales de los Países Bajos; fué miembro del congreso nacional en 1830; marchó a París a ofrecer la corona de Bélgica al duque de Nemours; fué nombrado regente, febrero 1831; sostuvo la candidatura de Leopoldo; y el 21 de julio de 1831 hizo dimisión del poder que ejerció tan noblemente.

Surrentum, ciudad de la antigua Campania. Hoy Sorrento.

Surrey, condado de Inglaterra al S. E., lindando con los de Middlesex, Buckingham, Sussex, Kent, Hants y Berks. Tiene 1,091,000 hab. Capital *Guilford*; ciudades princ.: Claremont, Kew, Richmond, Epsom y Addiscombe. Su N. E. lo ocupan los arrabales de Londres, que están al S. del Támesis.

Surrey (ENRIQUE HOWARD, conde de). V. HOWARD.

Surville (MARGARITA LEONOR CLOTILDE de Vallon-Chalys, señora de), poetisa del siglo XV, cuya existencia es aun un misterio. Vanderbourg, editor de sus poesías, asegura haber recibido de los herederos de un M. de Surville el manuscrito de las obras y las notas concernientes a Clotilde de Surville; debió nacer en el palacio de Vallon (Vivarais) en 1405, recibiendo brillante educación en la corte de Gaston-Fébo, conde de Foix, y casarse en 1421 con Berenguer de Surville, partidario de Carlos VII, que murió en el sitio de Orleans en 1429. Parece vivió consagrada a la educación de sus hijos y murió hacia fines del siglo XV, pues que celebró en sus composiciones la victoria de Carlos VIII en Fornovo. Entre los críticos, unos han atribuido al mismo Vanderbourg las poesías de Clotilde; otros creen, con mas fundamento, que el autor era el marqués de Surville, nacido en 1755, que sirvió en América, en tiempo de Rochambeau. Como era realista decidido, Luis XVIII le encargó sublevar el Mediodía de la Francia, mas fué preso y condenado a muerte, 1798. — Acaso se sirvió de algunos documentos que encontrara para componer aquellas poesías, que muchas veces parecen hacer alusión a los acontecimientos contemporáneos. Se publicaron en 1803; en 1826 salió una segunda colección de versos de Clotilde, en 8°, por Nodier y Roujoux; las composiciones que contiene no son antiguas, por cierto. Respecto de las primeras poesías puede adoptarse el parecer de M. Villemain: «Cuando se ha leído a Carlos de Orleans, se deja conocer en las poesías de Clotilde una elaboración moderna, que se descubre en la perfección misma del arteificio... Una vez probada la falsificación, queda el mérito que la falsificación tiene en sí misma. Sea como quiera, estas poesías son encantadoras.»

Surville (JUAN FRANCISCO MARÍA de), nacido en Puerto Luis de Morbihan (1717-1770); se distinguió como marino en las guerras de la India; descubrió muchas islas del Grande Océano (islas Salomon, Nueva Zelanda etc.) y murió en el mar, cerca de Lima.

Survilliers, aldea de Francia del distr. y a 40 kil. E. de Pontoise (Sena y Oise); 600 hab. José Bonaparte tomó el nombre de conde de Survilliers despues de la caída de Napoleón I.

Sus ó **Sous** (Reino de), parte S. del imperio de Marruecos. Capital *Tarodant*; ciudad princ., Agadir, Talent. Está situado junto a los dos vertientes del Atlas, lindando con el Océano Atlántico por el O. Suelo fértil en trigo, dátiles, aceitunas, algodón y añil. Trae su nombre del *Uad-Sus*, que desagua en el Océano por Agadir.

Sus, ruinas que creen ser las de *Susa* ó de *Elimais*,

en el Kusistan (Persia). Se extienden por un espacio de 46 kil.

Susa ó **Sussa**, ciudad y puerto en la region de Túnez, a 110 kil. S. E. de Túnez, en el Mediterráneo; 8,000 hab. Ruinas de la antigua *Adrumeto*.

Susa, ant. ciudad de Asia, capital de la Susiana y residencia de invierno de los reyes de Persia. Alejandro encontró 50,000 talentos en su ciudadela de *Memnonion*. Sus ruinas están cerca de *Chuster*.

Susa, *Segusio*, ciudad del reino de Italia, junto al Doria Riparia, en la prov. y a 58 kil. O. de Turin; 4,000 hab. Obispado. Situada a la salida de los caminos del monte Cénis y del monte Genebro. Tomada por los Franceses, 1629 y 1690. Entre Susa y Chaumont, aldea a 5 kil. al O., el duque de Saboya construyó para defender el paso de Susa unas trincheras que fueron forzadas por Luis XIII, 1629. El marquesado de Susa (de importancia en la Edad media) se reunió al ducado de Saboya en 1060.

Susana, en hebreo *lis*, rosa ó alegría, mujer judía de la tribu de Judá, fué con su marido a Babilonia; resistió a las pretensiones de dos viejos que la acusaron de adúltera, haciendo la condenasen a muerte; pero el profeta Daniel, aun muy jóven, hizo suspender la ejecución, convenció a los ancianos de su impostura y fueron apedreados.

Susana (SANTA), virgen que tal vez fuese martirizada en Roma, en 295. Su fiesta, el 11 de agosto.

Susana (SANTA), cab. de part. de la isla de la Reunion, en el distr. y a 46 kil. E. de San Dionisio; 9,000 hab. en el canton.

Susana (Conde de Santa). V. SANTA SUSANA.

Susarion, poeta cómico griego del siglo VI ant. de J. C., nació en Tripodisco, aldea de la Megárida; se estableció en la villa de Icaria, en Atica, é introdujo la comedia de Megara en Atenas.

Susiana, prov. del imperio de los Persas, lindando al N. con la Media, al E. con la Persia, al S. con el golfo Pérsico, y al O. con la Babilonia. El terreno es llano al S. y montañoso al N. Solo los labradores del llano estaban sometidos; el gran rey pagaba un tributo a los montañeses para tener libre el paso de Susa a Persépolis. Capital *Susa*; ciudades princ.: Seleucia, Azara y Badace. Hoy forma parte del reino de Persia con el nombre de *Kusistan*.

Susquehannah, rio de los Estados Unidos; nace en los montes Aleganios, atraviesa los Estados de Pensilvania, Nueva York y Mariland, y muere en la bahía de Chesapeake, despues de haber corrido 760 kil. de difícil navegacion.

Sussex, condado de Inglaterra al S., entre los de Kent, de Surrey, de Hants y la Mancha; 418,000 hab. Capital *Chichester*; ciud. princ. Brighton, Hastings, Lewes, New-Haven, Worthing, Rye, Shoreham y Seaford. Hacia parte del reino sajón de Sussex (Sajonia del Sur), fundado por Aella, 491, que comprendia tambien los condados de Surrey y de Hants; tenia por capital a Chichester, y fué al poco tiempo reunido al reino de Wessex.

Su-Tcheu, ciudad de la China a 150 kil. S. E. de Nan-King, en la prov. de Kiang-Su, junto al canal imperial; ciudad de industria y de comercio, la mas grande de la China. Su poblacion se calcula en unos 3 millones de hab. Fábricas de hilados y tejidos de seda, brocados, cintas, cordonería, bordados, nanquin, laca, muebles, papel, esmaltes, trabajos de tornería, bronzes, alfarería. Su principal exportacion consiste en seda, algodón, té, lienzo y arroz.

Sutherland, condado de Escocia al N., entre los de Caithness, de Ross y el Atlántico; 24,000 hab. Capital *Dornoch*. Cria de carneros. El duque de Sutherland (de la familia Gower) posee casi todo el territorio.

Sutri, ciudad de Italia, que fué de los Estados de la Iglesia, a 26 kil. S. de Viterbo; 1,800 hab. Obispado. Concilio de 1046; tratado de 1111 entre el papa Pascual II y Enrique V. Antigua *Sutrium*.

Sutties ó **Sutteas**, costumbre en virtud de la cual las mujeres indias se quemaban sobre el cuerpo de sus esposos. Aun ha habido ejemplos recientes de tan bárbara costumbre, a pesar de los esfuerzos de los Ingleses.

Sutton (TOMÁS), nacido en Smithfield, condado de Suffolk (1532-1611). Adquirió grandes riquezas en el comercio, en tiempo de Isabel de Inglaterra, y fundó, al morir, en Knaith (Cork), un magnífico hospicio con escuela, conocido con el nombre de *Charter-house*, por ha-

berse edificado sobre el terreno de un antiguo convento de cartujos.

Suvée (JOSÉ BENITO), pintor francés, nacido en Brujas (1743-1807). Pasó a París, ganó el primer premio de pintura, 1771, y fué a perfeccionarse a Roma, bajo la direccion de Vien. Fué miembro de la Academia de pintura, 1780, y profesor en 1782. Nombrado luego director de la Escuela francesa en Roma desde 1792, no pudo tomar posesion de este cargo hasta 1801. Estableció la Escuela en la *villa Médicis*, enriqueciéndola con hermosas colecciones. Su manera es de la escuela flamenca, pero falta en sus cuadros vigor é imaginacion. El Louvre tiene *la Muerte de Coligny*, y se citan *la Vestal*, *el Regreso de Tobias*; *San Francisco de Sales* y *Mma. de Chantal* en Versailles; estos cuadros son notables por su hermoso colorido.

Suzdal, ciudad del gobierno y a 38 kil. N. de Vladimir (Rusia), a orillas del Kamanka. Antiguo palacio de los arzobispos de Vladimir. El principado de *Suzdal*, patrimonio de los príncipes de la casa de Rurik, en el siglo XI, estuvo independiente de 1167 a 1392, y comprendia los gobiernos actuales de Vladimir, Nijni-Novgorod, Moscú, etc.

Suze (ENRIQUETA de Coligny, condesa de la). V. LA SUZE.

Svantevit ó **Svantovit**, ant. dios de los Venecios, tenia su templo en Arkona, en la isla de Rugen. Le representaban en forma de un coloso con cuatro cabezas, los cabellos erizados, sin barba, con un arco en la mano izquierda y un cuerno de metal en la derecha. Guardaban en loor suyo un magnífico caballo que solo el gran sacerdote montaba una vez al año. Acudian de lejos a consultarle sobre la guerra y las cosechas, y a veces le inmolaban víctimas humanas. Waldemaro I, rey de Dinamarca, abolió su culto en 1168.

Sveaborg, ciudad de Rusia, a 5 kil. S. E. de Helsingfors (Finlandia), plaza fuerte y puerto militar en el golfo de Finlandia, edificada en un grupo de islotes. El rey de Suecia, Federico, construyó la fortaleza en 1749. El general sueco que la mandaba la entregó a los Rusos en 1808. La escuadra anglofrancesa la bombardeó en 1855. Se la ha llamado el *Gibraltar del mar Báltico*.

Svedenborg (MANUEL Svedberg, ennoblecido con el nombre de), sabio y teósofo sueco, nacido en Estocolmo (1688-1772), hijo de un obispo de Skara; tuvo excelente educación, fué doctor en filosofia, publicó dos volúmenes de poesías, 1714-1715, y nombrado asesor de minas, 1716, prestó grandes servicios a Carlos XII en su expedicion a Noruega, y recibió cartas de nobleza, 1719. Al mismo tiempo que desempeñaba sus cargos políticos, se dedicaba cada vez mas al estudio de las ciencias. Viajó mucho, sobre todo por Alemania, admitiéndose en la Academia de Ciencias de Upsal, 1729, y publicó una grande obra, *Opera philosophica et mineralia*, 1734, 3 tom. en fol. Su reputacion se esparció por Europa; fué nombrado miembro de la Academia de San Petersburgo en 1734, y despues de nuevos viajes por Francia, Italia, etc., se ocupó especialmente de fisiología y anatomía. Entre sus muchas obras científicas, son notables: *Prodromus principiorum rerum naturalium*, 1721, en 8°; *Miscellanea observata circa res naturales, præsertim mineralia, ignem et montium strata*, 1722, 3 partes en 8°; *Prodromus philosophiæ ratiocinantis de infinito et causa finali creationis, deque mechanismo operationis animæ et corporis*, 1734, en 4°; *Economia regni animalis*, 1740-45, 3 tom. en 4°. Sus escritos sobre la metalurgia tambien son estimados. Emitió ideas notables sobre los átomos, el magnetismo y la luz, é hizo descubrimientos en astronomía. Acababa de concluir en Londres su tratado *De Cultu et amore Dei*, 1745, cuando se convirtió en una especie de inspirado, un teósofo místico. Se creyó encargado por el mismo Dios de una mision sagrada, y dotado del poder de entrar en comunicacion con los espíritus y los ángeles. Renunció sus empleos, y tanto en sus viajes como en su casa, cerca de Estocolmo, trabajó meditando y promulgando, con el nombre de *Nueva Jerusalem*, las leyes de la Iglesia moderna. El clero luterano le persiguió como a hereje. Sus principales obras de entónces fueron: *Arcana celestia*, 1749-56, 8 tom. en 4°; *De Cælo et inferno ex auditu et visis*, 1758, en 4°, trad. al francés por Pernety; *De nova Hiero-*

solyma, 1758, en 4°, trad. por Chastanier; *Doctrina Novæ Hierosolymæ de Domino*, 1762, en 4°; *Sapientia angelica de divino amore*, 1763, en 4°, trad. por Pernety; *Deliciae sapientiæ de amore conjugali*, 1768, en 4°, trad. por Guyton; *Summaria Expositio doctrinæ novæ Ecclesiæ*, 1769, en 4°, trad. por Chastanier; *Vera christiana Religio*, 1771, en 4°; *Diarium spirituale*, 10 tom. en 8°, etc., etc. M. Le Boys de Guays tradujo casi todas las obras religiosas de Svedenborg, 1842-63, 28 tom. en 8° y 21 tom. en 12°. En estos libros expone la ciencia de la correspondencia de lo natural con lo sobrenatural. Segun él, solo hay un órden de cosas, bajo dos aspectos diferentes, un solo mundo bajo dos formas: la tierra reproduce el cielo, y el cielo la tierra; la vida presente debe dar la clave del problema de la vida futura, etc. Esta especie de religion hizo rápidos progresos: la *Nueva Iglesia de Jerusalem* tiene aun muchos sectarios en Inglaterra, Suecia, Polonia, Rusia, Estados Unidos, etc.

Svendborg, buen puerto de Dinamarca, al S. de la isla de Fionia. Construcción de buques; 3,000 hab.

Svenksund, parte del golfo de Finlandia, entre Viborg y Frederikshamm. Gustavo III fué aquí a su vez vencido y vencedor en la guerra contra los Rusos, 1789 y 1790.

Sverrer, rey de Noruega (1185-1202), hijo de Sigurd II, se salvó de la mortandad de su familia, y destronó a Magno V en 1185. Tuvo que luchar contra el clero y contra muchos pretendientes. Murió jóven, pero su dinastía reinó hasta la reunion de la Noruega a Dinamarca.

Svetchine (SOFÍA Soymonof, señora de), nacida en Moscú (1782-1857), hija de un distinguido administrador, casó en 1799 con el general Svetchine; se convirtió al catolicismo en 1815, y en 1818 pasó a establecerse en París. Por espacio de cuarenta años frecuentaron su salon muchos hombres distinguidos, ejerciendo notable influencia en el movimiento religioso de nuestra época. Sus obras han tenido muchas ediciones y merecido unánimes elogios, tanto por su estilo como por sus pensamientos. Se la ha llamado la *hija mayor de M. de Maistre*; se la ha comparado al ingenioso Joubert, etc. Dejó en manuscrito materia suficiente para treinta ó cuarenta volúmenes. Se han publicado: *Pensamientos, trozos escogidos y diferentes tratados*, que forman el tom. II de su *Vida*, por M. de Falloux, 1858, 2 tom. en 8°; *Cartas de Mma. Svetchine*, 1862, 2 tom. en 8°; *Mma. Svetchine, Diario de su conversion, meditaciones y rezos*, 1863, en 8°; *Correspondencia del P. Lacordaire y de Mma. Svetchine*, 1864, en 8°.

Sviatopolk I, gran duque de Kiev, hijo adoptivo de su tío Vladimiro; le sucedió en 1015, apoyado por su suegro Boleslao, rey de Polonia, que luego le abandonó por sus perfidias. Fué vencido por Yaroslav, duque de Novgorod, y pasó a morir a Bohemia, 1019.

Sviatopolk II, 1093-1113, hijo de Isiaslav I, tuvo que luchar con los Polowstói.

Sviatoslav I, gran duque de Rusia, sucedió a su padre Igor en 945, bajo la tutela de su madre Olga. Valiente y cruel, combatió a los Kazares y a los Petchenegos; atacó a los Búlgaros, instigado por el emperador Nicéforo Focas, pero se dejó sorprender por los Petchenegos, y le cortaron la cabeza, 972.

Sviatoslav II, gran duque de Rusia, reinó de 1075 a 1077.

Swammerdam (JUAN), naturalista holandés, nacido en Amsterdam (1637-1680), hijo de un farmacéutico instruido, doctor en medicina en 1667, se ocupó particularmente de anatomía; inventó un termómetro para graduar el calor de la sangre en los animales; explicó el oficio de los vasos linfáticos, etc. En sus últimos años adoptó las ideas místicas de la señorita Bourignon. Escribió: *De Respiratione usuque pulmonum*, 1667, en 4°; *Historia general de los animales privados de sangre*, 1669, en 4°; *Descripción anatómica de los insectos efimeros*, 1675, en 8°; *Biblia naturæ, sive Historia insectorum in certas classes redacta*, 1737-38, 2 tom. en 3 vol. en fol.; etc., etc.

Swanevelt (HERMAN van), pintor holandés, nacido en Woerden (Holanda) en 1620; se estableció en Roma; imitó a Claudio el Lorenés; pasó a París, donde fué recibido miembro de la Academia de Pintura en 1653, y murió allí hacia 1655, segun unos, y segun otros en Roma, hacia 1690.

Swan-River, es decir, *Río de los Cisnes*, en la Australia; nace en los montes Darling, y muere en el Océano Indico, habiendo recorrido 100 kil. poco más o menos. Tiene el mismo nombre una colonia inglesa establecida á sus orillas.

Swansea, ciudad de Inglaterra, junto al canal de Bristol, á 80 kil. O. de Cardiff, en el condado de Glamorgan y el principado de Gales; 57,000 hab. — Fundiciones de cobre, latón, plata, zinc, cobalto, níquel y estaño. Fábr. de cerveza, alfarerías; exportación de hulla, antracito y cok. Swansea produce 10 millones de kilogramos de cobre en hoja, en alambre y en clavos.

Sweert (FRANCISCO), nacido en Amberes (1567-1629). Sábio y erudito, dejó muchas obras: *Deorum Deorumque capita ex antiquis numismatibus*, 1602, en 4º, y en el tom. VII de Gronovio; *Belgii totius Descriptio*, 1603; *Selectæ orbis christiani deliciae*, en 12º, colección de epítafios; *Rerum belgicarum Annales*, en fol.; *Athenæ belgicae*, en fol., etc.

Swevezele, villa de la Flandes occidental (Bélgica), á 21 kil. de Brujas. Industria linera; 4,700 hab. Este nombre recuerda el establecimiento de los Suevos entre Brujas y Courtrai.

Swieten (GERARDO VAN), médico holandés, nacido en Leiden (1700-1772), discípulo y amigo de Boerhaave, doctor en 1725. Después de largos estudios principió hácia 1736 unas lecciones públicas sobre las Instituciones de Boerhaave. En 1745 fué médico de María Teresa y presidente de los estudios médicos en Austria. Regeneró todos los ramos de la enseñanza; fundó muchos establecimientos, y en particular una escuela de clínica. Escribió: *Commentaria in Boerhaavii aphorismis de cognoscendis et curandis morbis*, 1741-72, 8 tom. en 4º; *Descriptio compendiaria de las enfermedades que dominan mas comunmente en los ejércitos*, 1759, en 8º, etc., etc.

Swift (JONATAN), literato inglés, nacido en Dublin (1667-1745), en cuya Universidad estudió. Le acogió en Inglaterra sir Guillermo Temple, cuya esposa era pariente lejana de su madre. Se examinó de maestro en artes en Oxford, 1692. Recibió órdenes sagradas, y lord Capel, gobernador de Irlanda, le dió la prebenda de Kilroot. Volvió á Inglaterra, y desde entonces principió sus extrañas relaciones con Ester Johnson, á la que celebró bajo el nombre de Stella, y á la que hizo desgraciada. Fué capellan de lord Berkeley; consiguió muchos beneficios en Irlanda, y publicó numerosos escritos humorísticos que dieron principio á su reputación; y entonces se lanzó á la política, escribiendo unos folletos notables. El mas célebre es el *Cuento del Tonel*, en el que ataca al Papa, á Lutero y á Calvino; libro que le quitó toda esperanza de conseguir un obispado. Desde que se vió desdenado por el ministro Godolphin, principió á impugnar á los whigs en unos folletos mordaces y en el *Examiner*, siendo Marlborough el blanco de sus burlas. En 1713 consiguió el deánato de San Patricio, que rentaba mas de 1,000 libras esterlinas, y entonces tomó relaciones con miss Vanhomrigh, haciendo la desgracia de dos mujeres que le habían amado. Miss Vanhomrigh murió de pena viendo que Stella era preferida, y esta, con la que consintió casarse Swift en 1716, no fué mas dichosa, pues se vió abandonada. En 1723 publicó las *Cartas de un pañero*, para inducir á los Irlandeses á que no aceptaran una moneda de cobre que acababan de acuñar; folleto que le valió inmensa popularidad. Después escribió los *Viajes de Gulliver*, 1726, obra de un misántropo satírico, llena de alusiones á los acontecimientos contemporáneos y á los hombres de su tiempo, en sentido grave y melancólico, pero uno de los libros mas notables de la época. Continuando después su carrera de folletista, atacó fuertemente á Walpole, y aun al mismo rey. Pero su salud decaía cada vez mas; todos le abandonaron; tuvo muchos ataques de apoplejía, y murió casi imbécil. Sus poesías forman próximamente 2 tom. en 8º, escritas con una facilidad y perfección de forma notables. Sus *Obras completas* se han publicado muchas veces, principalmente por Nichols, 1808, 19 tom. en 8º, y por Walter Scott, 1824, 19 tom. en 8º, con notas y una noticia detallada. Leon de Wailly tradujo algunos escritos suyos con el título de *Opúsculos humorísticos*, 1859, en 12º.

Swimburne (ENRIQUE), viajante inglés (1752-1803), hijo de un baronet del Northumberland, recorrió parte de Europa, y tuvo buena acogida de Fernando IV de

Nápoles, de María Teresa y de José II. Murió en la isla de la Trinidad, donde habia conseguido un empleo. Escribió: *Travels through Spain*, 2 tom. en 8º, trad. al francés por J. B. de la Borde, 1787; *Travels in the two Sicilies*, 1783-85, 2 tom. en 4º mayor, trad. tambien al francés; *the Courts of Europe at the close of the last century*, 1841, 2 tom. en 8º.

Swinemunda, ciudad de Prusia, á 7 kil. N. O. de Stettin (Pomerania), en la costa E. de la isla de Usedom y á la embocadura del Swine, uno de los brazos del Oder, en el Báltico; 5,000 hab. — Astilleros de construcción. Punto donde descargan los buques de alto bordo, cuyo cargamento va destinado á Stettin.

Sydenham (TOMÁS), médico inglés, nacido en Winford-Eagle en el Dorset (1624-1689), de familia noble. Concluidos sus estudios en Oxford, fué á Londres para seguir la carrera médica. No enseñó, ni tuvo cargo alguno, consagrando toda su vida al ejercicio de su arte y á trabajos que le hicieron célebre. Fué sagaz observador y enemigo de las hipótesis dogmáticas. Estudió con preferencia sobre las epidemias; usó con mucha frecuencia el opio, y aun lleva su nombre una composición de láudano que él inventó. Tambien recurria á la quinina para cortar las fiebres intermitentes. Boerhaave hizo de él el mayor elogio. Sus *Obras completas* han tenido 14 ediciones en latín. Jault las tradujo al francés, 1774, en 8º, y 1816, 2 tom. en 8º.

Sydenham, aldea de Inglaterra, á 8 kil. de Londres, donde Jos. Paxton y Owen construyeron el *Palacio de cristal* para la Exposición universal de 1851. En 1854 se ensanchó y sirve para una exposición permanente.

Sydney ó Sidney, ciudad de Australia, capit. de la Nueva Gales del Sur, á los 33º 51' 41" lat. S. y 148º 53' 18" long. E.; 135,000 hab. Fundada en 1788 por Arturo Philipp en la vasta bahía llamada Puerto Jackson, en una de las mejores posiciones marítimas del mundo. Exportación: oro, lanas, sebo, pieles, aceite de coco y de ballena. Importación: cotonadas, telas de lana, hierro, cerveza, aguardiente de Francia, vinos de España y de Portugal, té de China, arroz de Java y artículos de París. Obispado católico, universidad, biblioteca, bolsa, jardín botánico y observatorio.

Sylburg (FEDERICO), filólogo alemán, nacido en Wetterau del Hesse (1536-1596), hijo de un aldeano. Estudió las lenguas antiguas y el hebreo; regentó escuelas, y estuvo encargado por el impresor Wechel, en Francfort y por Commelin, en Heidelberg, de inspeccionar sus colecciones de autores latinos. Publicó la *Gramática griega* de Clenard, y se le deben muchas estimables ediciones de Pausanias, de Aristóteles, de Isócrates, de Dionisio de Halicarnaso, de los *Scriptores romana historia minores*, etc., etc.

Sylves, ciudad del Brasil, en la prov. de Para, en una pequeña isla del Amazonas. Pesca abundante.

Szabolcs ó Eszabolcs, landgraviato de Hungría, en el círculo de Gross-Wardein, está cubierto de pantanos, pero es muy productivo en granos, tabaco, sosa; y cria mucho ganado. Capit. *Nagy-Kallo*. Toma su nombre de un palacio, distante 10 kil. de Tokay.

Szalat, landgraviato de Hungría, en el círculo de Edeburg, montañoso al N., linda con el lago Balaton hácia el N. E.; produce granos, vinos, frutas; cria mucho ganado, y tiene por capit. *Szala-Eggerszeg*, junto al *Szala*, que muere en el lago Balaton, á 190 kil. S. O. de Pesh.

Szamos, *Samusius*, río de Austria, nace en Transilvania, riega la Hungría y se echa en el Teiss, habiendo corrido 450 kil. del E. al O.

Szaszka-Nemeth, villa de Hungría, á 85 kil. S. de Lugos; 3,000 hab. Minas de plomo argentífero.

Szathmar Nemeth, ciudad del imperio de Austria, á orillas del Szamos, capit. del langraviato del mismo nombre; 13,000 hab. Obispado; seminarios, gimnasio. Fábricas de loza, alfarería y mangutería. Se formó desde 1745 reuniendo las dos aldeas de Szathmar y Nemeth, separadas por el Szamos.

Szechenyi (El conde ESTÉBAN), hombre político húngaro, nacido en Viena (1792-1860), de una antigua familia magiar. Su padre, que murió en 1820, se hizo popular por haber fundado el museo nacional de Pesh. En 1815, Estéban era capitán de husares en el ejército austriaco. Celoso por los intereses de su patria, viajó, y estudió la economía política, admirando sobre todo la Inglaterra. En 1825 fué miembro de la

alta cámara de la dieta húngara, y dió la señal del *Renacimiento* nacional expresándose el primero en lengua magiar. En 1827 dedicó 60,000 florines á fundar una *academia* y publicó un libro, *el Crédito*, que fué como el punto de partida de todos los progresos materiales de la Hungría. Se ocupó con grande interés en crear un teatro nacional y un conservatorio de música; en construir un puente fijo sobre el Danubio, de Buda á Pesh; en abrir un canal en las Puertas de Hierro, y en establecer un servicio de vapores entre Belgrado y Viena. Pero desde 1834, sin dejar de ser liberal, principió á recelarse de los principios democráticos y revolucionarios, cuyo principal órgano era Luis Kossuth, y se hizo el sosten de la causa del partido constitucional. La dieta de 1840 votó la *ley de la lengua* y sancionó el reconocimiento de la nacionalidad húngara, pero en la misma época Szechenyi rompió definitivamente con Kossuth, sucumbiendo, á pesar de sus incesantes y generosos esfuerzos, en aquella lucha contra un rival de creciente popularidad, y vió con dolor proclamarse la independencia en marzo de 1848. Siendo ministro de trabajos públicos en el gabinete de Bathanyi, perdió el juicio en el momento en que definitivamente se rompió con el Austria, y fué preciso encerrarle en una casa de dementes. Por el año 1859 *el mayor de los Húngaros* recobró su bella inteligencia y estaba escribiendo un *Estudio sobre la Hungría*. Tocaba á su término la curación, cuando una visita que hizo la policía austriaca en aquella casa de dementes, perturbó de nuevo aquel espíritu altivo, y en un acceso de demencia se tiró un pistoletazo.

Szegedin, ciudad del Imperio austriaco, á las márgenes del Teiss, cerca de la confluencia del Maros, en un canton pantanoso, á 150 kil. S. E. de Buda (Hungría); 70,000 hab. Es uno de los puntos

de paso por el Teiss. Navegación activa; gran comercio de vinos, sal, madera, tabaco, ganado, granos y salitre.

Szeklers, población húngara que estaba acantonada al S. E. de la Transilvania para custodia de aquella frontera contra los Turcos. Constaba de mas de 200,000 personas, que todas se tenían por nobles; 5 distritos: Aranyos, Csik, Haromszek, Maros y Udvarhely, con sus cabezas de distrito del mismo nombre.

Szemere, publicista y político húngaro, nacido en Vatta (Bozod), 1812-1855; abogado. Viajó por Europa, y publicó, en 1839, *Plan de una casa de corrección segun el sistema celular*; *Viaje por Europa*, 1840, 2 tom.; *Sobre la pena de muerte*, 1842. Fué diputado en las dietas de 1843 y de 1847; uno de los jefes del partido liberal; ministro del interior en el gabinete Bathanyi; fundó un periódico republicano, *el Diario de Szemere*, y se asoció á Kossuth para organizar la defensa nacional, 1848. Presidió el gabinete revolucionario de 1849; se separó de Kossuth y de Georgei, y se retiró á Constantinopla y á Paris, donde publicó *Bathanyi*, *Georgei*, *Kossuth*. Pudo volver á su patria en 1864.

Szolnok, ciud. del Imperio austriaco, á 48 kil. S. O. de Hevesch (Hungría), en los pantanos del Teiss; 10,000 hab.

Szolnok-interior, **Belsze-Szolnok**, ant. landgraviato de Transilvania, en la region húngara; hoy está en el círculo de Dees. Comercio de madera y de sal. Capit., *Szamos-Ujvar*; 4,000 hab., de origen armenio la mayor parte.

Szolnok-medio, **Kesep-Szolnok**, antiguo landgraviato de Transilvania, en la region húngara, el cual hoy ha venido á formar el círculo de Somlio y cuya cap. es *Zillah*.

T

Taainge ó Thorseng, isla de Dinamarca, cerca y al S. E. de Fionia; 13 kil. de largo por 7 de ancho; 4,000 hab. Capit. *Transee*. Pastos; ganado.

Tab, ant. *Oroates*, río de Persia; nace en los montes Demavend, pasa por Zetun y muere en el golfo Pérsico; corre 290 kil.

Tabago, una de las pequeñas Antillas, á 24 kil. N. E. de la Trinidad, entre los 11º y 15º lat. N., y los 62º y 63º long. O.; 311 kil. cuadr.; 17,000 hab.; capit. *Scarborough*. Costas acantiladas. Suelo fértil. Cultivo de tabaco, al que la isla da su nombre. El azúcar es su principal producción. Cristóbal Colon la descubrió en su tercer viaje, 1498. Inglaterra y Francia se la disputaron largo tiempo, quedando por la primera en 1793.

Tabak-Bolgrad, aldea de la Rusia europea, á 26 kil. N. de Kilia y del Danubio, en el gobierno de Besarabia; 600 hab. Mina considerable de sal gema.

Tabaraud (MATEO MATORINO), contraversista, nacido en Limoges (1744-1832). Discípulo de los jesuitas y presbítero del Oratorio, enseñó en Nantes, en Arlés y en Lyon; fué superior de los colegios de Pezenas, de la Rochela y de la casa del Oratorio de Limoges. Se pronunció contra las reformas religiosas de la Asamblea constituyente; pasó á Inglaterra, y volvió á Francia en 1802. Entonces escribió muchas obras con marcadas señales de galicanismo y de jansenismo. En 1811 fué censor para el examen de los libros de teología. Sus principales escritos son: *Tratado histórico y crítico de la elección de los obispos*, 1792, 2 tom. en 8º, y 1811; *Principios sobre la distinción del contrato y del sacramento del matrimonio*, 1803-1816; *Historia crítica del filosofismo inglés*, 1806, 2 tom. en 8º; *Del Papa y de los Jesuitas*, 1814, en 8º; *Historia de Pedro de Berulle*, 1817, 2 tom. en 8º; *De los Sagrados Corazones de Jesus y de María*, 1823, en 8º; *Historia crítica de la Asamblea de 1682*; *Ensayo histórico y crítico sobre el estado*

de los jesuitas en Francia, 1823, en 8º, etc. Escribió muchos artículos para la *Biografía universal*.

Tabarca, islote del Mediterráneo en la costa N. de Túnez, cerca de la frontera de la Argelia. De 1798 á 1814 perteneció á la compañía francesa de la pesca del coral, establecida en la Calle.

Tabari ó Thaberi (ABU-DJAFAR-MOHAMED-BEN-DJERIR-ETH), historiador árabe, nacido en Amol, en el Tabaristan (839-922). Escribió muchas obras de derecho, de historia y de comentarios, pero sobre todo una *Crónica árabe*, que llega hasta 914. Kosegarten la tradujo al latín, Greifswald, 1831-53, y Dubeux al francés, 1836, en 4º.

Tabarich, ant. *Tiberiades*, ciudad de la Turquía asiática, en el gobierno y á 68 kil. S. E. de Acre (Siria), junto al lago del mismo nombre; 5,000 hab. Arzobispado griego. Los Franceses la tomaron en 1798. En 1837 la arruinó un terremoto. V. TIBERIADES.

Tabarin (JUAN SALOMON, llamado), célebre bufon del género de los payasos, nacido en Lorena (?), muerto hácia 1633. Es principalmente conocido por haber sido socio del charlatan Mondor, que tenia su teatro al aire libre, en la plaza Dauphine de Paris. Las tres cuartas partes de sus representaciones eran de una grosería irritante, pero no sin chiste é ingenio. Parece ser que algunos aficionados las han redactado con mas ó ménos exactitud. *La Colección general de ocurrencias, disputas, preguntas, respuestas y otras obras de truhanería tabarinica*, se publicó en Paris, 1622-23, 2 tom. en 12º, y ha tenido muchas ediciones, como tambien el *Inventario universal de las obras de Tabarin*, en 12º, publicado tambien por otros libreros en 1622. Dos recientes ediciones de Tabarin han salido en Paris 1858; la una, *Obras completas de Tabarin*, 2 tom. en 18º, con noticia de M. Gust. Arentin; la otra, *Obras de Tabarin*, 1 tom. en 18º, con noticia de Jorge de Harmonville.